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Oportunidades productivas que se hacen realidad 
 
Federación Agraria Argentina y el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación suscribieron 
un acuerdo por el cual se aprueba el apoyo y financiamiento de más de treinta proyectos 
productivos del programa Manos a la Obra, para beneficio de 132 pequeños productores de 
las provincias de Jujuy, Chaco, Buenos Aires, Santa Fe y Entre Ríos. 
 
Este acuerdo, formalizado por el presidente de FAA, Eduardo Buzzi, y la ministra Alicia 
Kirchner, alcanzará luego un total de 60 proyectos y contemplará un aporte de 600.000 
pesos que, sumados al Proyecto Algodón ya en marcha en El Nochero (norte santafesino) 
suponen un beneficio total de pesos 850.000, para proyectos de desarrollo de más de 600 
pequeños productores.  
Se trata de iniciativas de pequeños productores y jóvenes agrarios que FAA presentó ante la 
cartera social y que, a partir de este acuerdo, recibirán importante ayuda para llevarlas a 
cabo.  
Se estima que estos proyectos propiciarían esquemas productivos en los que se generarían 
más de doscientos puestos de trabajo en distintas provincias.  
Con la presencia de autoridades del Ministerio de Desarrollo Social, entre quienes se hallaba 
el Presidente del INAES, Dr. Patricio Griffin y Directores, funcionarios y colaboradores de la 
FAA el acto se llevó a cabo en el Salón de Audiencias de dicha cartera. También quedaron 
expresadas un conjunto de líneas de trabajo para los próximos meses que apuntan a generar 
desarrollo para productores y cooperativas de las regiones más postergadas del país y que 
iremos informando oportunamente.  
 
 

Santa Fe: por una Constitución que valore  
la agricultura familiar y el medio ambiente 
 
El sector agropecuario y el ámbito jurídico santafesino debatió en Rosario propuestas de 
reforma en materia de derecho agrario y derecho ambiental, de cara a la futura modificación 
de la Constitución de la Provincia de Santa Fe. Fue un foro convocado por Federación 
Agraria, para que esa Carta Magna garantice reglas de juego que tiendan a un desarrollo 
rural inclusivo y sustentable. Como dice el eslogan: “Por una agricultura con agricultores”.  
 
El foro se desarrolló en la nueva sede de Agricultores Federados Argentinos, la vieja casa de 
FAA de la calle Mitre. Además de productores dirigentes de filiales y cooperativas, habían 
diputados y senadores santafesinos, asesores políticos de la Legislatura provincial, 
abogados, estudiantes y jóvenes agrarios. 
Eduardo Buzzi fundó el motivo de la propuesta –“una voluntad política de FAA que el Centro 
de Estudios Federados empezó a expresar”, definió– en “crear condiciones para una 
democracia distinta, más genuina y participativa; otra visión para la producción y el 
desarrollo”. 
Flanqueado por los dirigentes Pablo Orsolini y Julio Currás, más el secretario de AFA, 
Vicente Valeri, Buzzi llamó a no encandilarse sólo con el horizonte de las 100 millones de 
toneladas cada vez más posible. “Llegamos a las 34 millones de toneladas de soja, a las 15 
millones de hectáreas sembradas. La producción se expande… pero cuidado: en los últimos 
15 años desaparecieron más de 100.000 chacareros. La superficie promedio en la región 
pampeana, según el Censo Nacional Agropecuario, pasó de ser 391,3 has en 1988, a 533,2 
en 2002”. 
El presidente federado recordó los excesivos precios de arriendo que llegaron al absurdo de 
18 quintales por hectárea y las consecuencias de esa fiebre. Citó la irrupción de los pooles 
de siembra y fondos de inversión –incluso, del lavado de dinero aplicado al alquiler rural– 
como factores que sumaron a la feroz concentración de la agricultura en Santa Fe, 
“precisamente una provincia con una rica historia de colonización, de distribución de la tierra 
y del desarrollo cooperativo”, dijo Buzzi. 
El efecto temido es, señaló, “el cambio brutal de la estructura social agraria para los próximos 
años”. Por eso llamó Buzzi a promover la inclusión en la agenda política santafesina de una 
reforma constitucional que no sólo apunte a cuestiones electorales sino también a “frenar 
este proceso de concentración de la agricultura y de extranjerización de la tierra, incluso”.  
“El récord de una cosecha de 82 millones de toneladas está bien, pero eso no significa que la 
bonanza sea generalizada. Estuve en Agroactiva y con tanta tecnología pareciera que al 
campo le va bien. Se instala esa idea. No pasa eso con los algodoneros, los hortícolas, los 
viñateros o cañeros, nadie que está a 1.000 kilómetros de los puertos”. 
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Buzzi planteó que no está “contra la soja”, sino contra el monocultivo y la falta de valor 
agregado que tornan inviable a muchísimos pueblos del interior. “El mercado no puede ser el 
único ordenador”, resumió.  
 
Por el gobierno santafesino acudió el subsecretario de Medio Ambiente, Marcelo Terencio, 
quien valoró la iniciativa y declaró quedar expectante puesto que “en Santa Fe recién se está 
desarrollando su ordenamiento jurídico en cuanto a marco legal del medio ambiente se 
refiere”. El funcionario se puso a disposición de lo resuelto en el foro y exhortó a los 
legisladores a tomar nota de la demanda que allí se plantearon.  
Se habló largo y tendido. Al fin de cuentas, la Constitución santafesina no se reforma desde 
1962. Disertaron los abogados constitucionalistas Oscar Blando y Oscar Puccinelli, las 
abogadas Ana Clara Moresco y Luciana Soumoulou, sobre colonización y agricultura familiar, 
también los letrados Juan José Fernández Bussy (Producción sustentable y recursos 
naturales) y Julio Miranda (derecho del ambiente dentro de la producción agropecuaria). 
La coordinación corrió por cuenta del asesor legal de FAA, Arturo Maderna.  
 
 

Los llanos riojanos, jaqueados por la sequía 
Urge una solución para los ganaderos de La Rioja, que ya atraviesan su segunda temporada 
sin lluvias y, por lo tanto, ven cómo la falta de pastos y de agua diezma sus cabras y sus 
vacas, o los obliga a malvender y quedar afuera del esquema productivo. El Estado, ausente 
sin aviso. 
 
El vicepresidente de FAA, Pablo Orsolini, y el director Ulises Forte (titular de la comisión de 
Ganadería de la entidad), visitaron esta semana los pagos de La Rioja donde la sequía hace 
estragos sin que los gobiernos nacional ni provincial hayan reaccionado a la altura de las 
circunstancias. 
En Chamical hubo una reunión con pequeños productores cabriteros y apícolas, quienes 
contaron que de los 400 milímetros de lluvias anuales que es la media histórica, este verano 
(única estación con precipitaciones) no llovió ni 200 milímetros. Y el verano anterior también 
había pasado sin agua.  
Los productores menos vulnerables han alquilado campos en Mendoza, hacia donde llevaron 
su hacienda para evitar la mortandad o la venta deprimida. “Los productores están muy 
angustiados, al borde de la subsistencia y comiéndose su capital. El ganado que no muere, 
está en mal estado y vender eso es tirarlo a la basura”, expuso Orsolini.  
El mismo panorama exhibieron representantes de las sociedades rurales de los llanos y 
también los minifundistas entrevistados en el paraje El Simbolar. 
Los dirigentes agrarios ofrecieron gestionar ante los gobiernos de La Rioja y nacional para 
que provean forraje de manera masiva y urgente; y, en segundo término, promuevan y 
faciliten la siembra de pasturas, como el resistente Buffel, para prevenir este desastre en 
años venideros. Asimismo, es preciso una campaña en la que el Estado provincial ponga sus 
máquinas a sacar el barro de las represas de las fincas para que acumulen mejor la poco 
agua de lluvia que allí se registre. 
Por otra parte, se propuso reclamar al gobierno que financie perforaciones de suelo para 
llegar a las napas freáticas. Es que cada una tiene un coste de aproximadamente $25.000, 
algo inalcanzable para un productor, pero no para un grupo si se otorga una financiación 
conveniente.  
 
Cruz del Eje 
Orsolini y Forte se trasladaron luego hasta el noroeste cordobés, en Cruz del Eje, donde 
mantuvieron contactos con productores de algodón, aceituna y huerta. Ahí estaban también 
el vicepresidente segundo, Enrique Tarquini; el secretario de Juventud, Mario Ciccioli, y el 
director suplente Agustín Pizzichini. Debatieron la problemática de esa economía regional, 
aquejada por la falta de rentabilidad que experimentan esos productos.  
Por último, Orsolini visitó la flamante filial de Villa del Rosario, en Córdoba, y al grupo de 
Mujeres respectivo, donde se interiorizó acerca de la preocupación latente por la 
depreciación del conejo, cuya producción tiene fuerte raigambre en esa zona.  
 
 

Sigue la expulsión campesina en el NOA 
Federación Agraria junto a las organizaciones campesinas del NOA. Se busca frenar el 
remate de campos explotados por pequeños productores en la localidad santiagueña de 
Boquerón, mientras se gestiona una salida política al problema. El director Omar Barchetta y 
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el delegado Miguel Catalá se reunieron con el Mocase y la Mesa de Tierras de Santiago del 
Estero para articular esta lucha. Se viene un plenario de organizaciones campesinas y una 
marcha que unirá al NEA y al NOA. 
 
Barchetta y Catalá viajaron esta semana para tomar contacto con el Mocase, ya como 
entidad afiliada a FAA. Diseñaron un plan de acciones en lo inmediato sobre el principal 
problema de los campesinos de la zona: su acceso a la tierra, y el derecho a su uso y 
tenencia.  
Al cierre de esta edición trascendió la inminencia de un remate (será el 20 de junio) en un 
juzgado de La Plata sobre un grupo de propiedades de pequeños productores. 
“No ignoramos que los hiperconcentradores de la tierra siguen con sus pretensiones. Por eso 
coordinamos acciones para oponernos al próximo remate”, adelantó el delegado itinerante de 
FAA. En tanto, se acordó montar en agosto un encuentro de organizaciones campesinas 
santiagueñas y de provincias vecinas. Eso, después de la participación de autoridades del 
Mocase en la última reunión de agricultura familiar del MERCOSUR, celebrada semanas 
atrás en Asunción del Paraguay.  
Dentro de la gira de Barchetta y Catalá, se incluyó un encuentro con técnicos de Asder, una 
organización del Programa Social Agropecuario que mantiene estrecho contacto con los 
campesinos santiagueños. Es que, entre otras demandas, los productores demandan 
asesoramiento en materia de organización de sector.  
Por otra parte, comenzó a plantearse la posibilidad de realizar en setiembre una marcha 
campesina entre agrupaciones del NOA y parte del NEA, coordinada por FAA, habida cuenta 
de los problemas similares que postergan a ambas regiones. Es decir, problemas de tierra, 
agua y monte.  
Este pronunciamiento comenzaría en Nueva Esperanza, localidad enclavada en la 
convergencia de Tucumán, Santiago y Salta. Se invitaría a organizaciones como Movimiento 
Campesino de Formosa (Mocafor) y el Movimiento Agrario Misionero (MAM). 
Barchetta y Catalá también viajaron hacia la localidad de Fernández, para reunirse con la 
Asociación de Productores Agropecuarios de Robles (Apar), adherida a FAA. 
 
Chaco salteño 
 
El periplo se completó en una zona de arduo conflicto campesino. Raúl Marinconz y Alfredo 
Riera (de la Asociación de Pequeños Productores de Chaco Salteño) guiaron a los dirigentes 
federados por esa zona de montes para reanudar el apoyo de FAA a los productores que 
soportan el asedio de las topadoras, la policía, los jueces y los empresarios apañados por el 
gobierno salteño.  
El recorrido empezó en Embarcación y continuó por Hickmann. Hubo reuniones con 
pobladores de Dragones, Pluma de Pato, Morillo y Los Blancos. En cada una, el problema se 
reitera: la lucha contra los desmontes, que socavan el medio ambiente que sostiene la 
economía de los nativos. Hay fuertes rumores que el nuevo propietario de 20 mil hectáreas 
establecidas en el monte salteño está operando sus influencias para emprender un 
megaproyecto que desviaría el curso del río Bermejo para acercarlo a sus latitudes con el 
propósito de crear allí un vergel, desmontado y abocado a la producción hortícola a gran 
escala.  
Los dirigentes agrarios volvieron por la ruta 5 hacia Tucumán, para visitar la reserva de 
Pizarro, donde wichis y criollos padecen la paulatina expulsión a la que los somete la quema 
y tala de los montes. 
Barchetta y Catalá presenciaron allí el incendio intencional de una formación arbórea y, tras 
haber fotografiado la escena, poco después irrumpió de golpe y sin previo aviso en el camino 
una formación de gendarmes armados que les requisó el vehículo sin un propósito claro, 
maniobra que fue interpretada como de voluntad intimidatoria. 
La gira culminó el viernes 3 y sábado 4 en la muestra INTA Expone, de la estación 
experimental de Famaillá, donde FAA tenía un stand y al que asistieron los dirigentes locales 
Ana Bársena, Julio Rueda, Verónica Gálvez y Miguel Pérez.  
 

 
Buzzi en Agroactiva: "Además de elogiar  
al campo, deberían apoyar al sector"  
 

El presidente de FAA, Eduardo Buzzi, visitó esta semana la muestra Agroactiva, en 
Ballesteros, Córdoba. Saludó el nivel de la tecnología expuesta allí, pero marcó que no todos 
los productores tienen acceso a ella. En ese sentido, reclamó políticas activas que 
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promuevan el desarrollo de la agricultura familiar, el arraigo de la vida rural y haga viable las 
economías extrapampeanas.   
 
Eduardo Buzzi, titular de la Federación Agraria Argentina (FAA) dijo que esperaba algún 
anuncio del representante del Gobierno de la Nación, Daniel Scioli. “Realmente, creo que fue 
más contundente el gobernador José Manuel de la Sota -aclaró que no es delasotista- 
porque habló de cosas concretas, como la inversión en caminos”, dijo Buzzi a EL DIARIO. 
 “Creo que todos reconocen el valor del campo como motor de desarrollo nacional, pero el 
discurso tendría que ir de la mano de la acción”, puntualizó.  
De todos modos, destacó como “muy positivo”, el hecho de que la gestión actual “mantenga 
el valor de cambio que es favorable al campo”.  
Bussi estará hoy en Santa Fe, donde están elaborando una propuesta para reformar la 
Constitución. “Siempre que se modifican las cartas magnas lo hacen para prorrogar o repetir 
mandatos. Creemos que es hora de elevar iniciativas que mejoren la calidad de vida de la 
gente”.  
En ese sentido, están trabajando para incorporar en la vecina provincia, artículos que 
impulsen una reforma agraria profunda como, por ejemplo, impuestos más elevados para los 
latifundios.  
 
Regalías   
 
Al ser consultado sobre la apertura de la discusión sobre las regalías que reclama Monsanto 
por las semillas, Buzzi fue contundente. “No podemos modificar la ley de semillas porque 
estamos entregando una de las últimas joyas de la abuela en manos, principalmente, de 
Monsanto”.  
La multinacional reclama para sí el cobro de regalías por las semillas desarrolladas por la 
empresa. Para ello, sería necesaria la modificación de la ley actual a la que FAA se opone 
terminantemente porque considera que es resignar soberanía.  
Sobre la AgroActiva, el titular de la entidad ruralista destacó la labor de la organización “que 
realiza esta muestra en una fecha apropiada”.  Sin embargo, dijo que “lo ideal sería que 
existieran líneas de crédito para que los pequeños productores también tengan acceso a las 
maquinarias que aquí se ofrecen”.   
 

Fuente: El Diario de Agroactiva 
 
 

Cambió el mapa ganadero 
Los granos desplazaron la ganadería de la Pampa Húmeda, que tenía el 90% de los vientres 
 
Un 33% del stock ganadero vacuno se reproduce al norte del paralelo 26, que pasa a la 
altura de la localidad santafesina de San Justo. Las provincias de Corrientes, Chaco, 
Santiago del Estero, Formosa y Salta se encaminan a liderar la producción de terneros, 
modificando el mapa tradicional, donde la Pampa Húmeda concentraba el 90% de los 
vientres. 
 
Este fin de semana se desarrolló en Corrientes la Exposición Nacional Braford, un evento 
que puso de manifiesto la profundidad de este proceso, que explica en buena medida que la 
"agriculturización" que atraviesa la Pampa Húmeda no haya derivado en la reducción del 
stock ganadero. La muestra, que culminó ayer con un impactante remate de reproductores, 
contó con un 20% más de cabañas y un 30% más de animales que la del año pasado, que 
ya había sido más grande que la del 2003, cuando se celebró el Congreso Mundial de esta 
nueva raza. Allí se vendió en $ 54.000 un toro de El Rocío. Y la reservada de Gran Campeón 
Hembra, de La Dominga, a $ 30.500, un muy buen valor. 
 
La Braford nació hace medio siglo, combinando la adaptación de la sangre cebú con la 
calidad y mansedumbre de la tradicional raza Hereford. Braford y Brahman (cebú con 
Aberdeen Angus) son las razas que sostienen la expansión. Hay gigantescos rodeos con alto 
mérito genético, fruto de fuertes inversiones de establecimientos tradicionales (como La 
Pelada, La Leonor o Pilagá) y jugadores menos conocidos pero muy exitosos, como las 
cabañas Alegría, Los Orígenes o El Rocío. Pero también pequeños criadores que encuentran 
en la ganadería un negocio rentable y sólido, a pesar de que los precios de la hacienda en la 
Argentina están castigados por la existencia de aftosa, a lo que se suman los derechos de 
exportación (10%). 
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Con nueva genética adaptada a estos campos de clima subtropical, y un paquete tecnológico 
para la producción y manejo de fo rrajes, se asiste a un sólido crecimiento de la cría, que se 
ha convertido en una actividad destacada en la región: los 4 millones de animales que nacen 
por año en el NEA y el NOA tienen un valor de unos US$ 600 millones. Estos terneros se 
"terminan" en la Pampa Húmeda, donde duplican su valor. Así se consolida un nuevo 
modelo, con el Norte dedicado a la cría y los campos del sur especializados en el engorde. 
 
En la Pampa Húmeda, hoy los campos de mejor aptitud se dedican masivamente a producir 
granos, lo que junto con el aumento de los rindes explica el crecimiento de la cosecha. 
Ambos eventos se apoyan en la incorporación de tecnología. Donde el ganado permaneció, 
utilizó menos tierra, liberando campo para la producción agrícola. Y en el Norte, las nuevas 
razas y la mejora del manejo de los forrajes permite aumentar la cantidad de vacas por 
hectárea. 
 
Si se terminara con la aftosa, el negocio mejoraría sustancialmente. Hoy un kilo de ternero 
vale en EE.UU. US$ 2,50, mientras en la Argentina no llega al dólar. En realidad, este es un 
problema regional, ya que lo mismo le sucede a Brasil (que en volumen es el mayor 
exportador mundial). Ahora se creó el Foro Mercosur de la Carne, que apunta a que la 
cuestión de la aftosa adquiera dimensión política en el ámbito supranacional, diseñando 
acciones para terminar con la enfermedad, que está controlada pero no superada.  
 

Fuente: Clarín 
 


